
應當承認中間狀館的存在

語法規範的原則問題

山東師範大學中文系

…、問蟬的擺出

現代;聽話是不輯發展變龍的，譯法的變化雖然比較發樓，

，我們應當怎樣對待現代漢語語法的這種發展聽能呢?

性我們積到的論著中，絕大多數學講採取一分為二的方法。例如，羅常培、呂叔

湘在〈現代棋譜規範問題)t中指出: í規範化和語言發展的問髓，就是對於傳統的

規範和新扭的撥動立間的競爭攝取甚麼難度的問題。......應該結合機摺發展的整個方

，聽聽的發展蔥該受妻IJ鼓動，不體康的發展應該受到批評。 j陳應在{變異和規

範先妒中撥出: í變異是普遍存在的一種社會語言現象。可以說，、技會變異室主沒有語

，雖說不存在社會語言學 o Jí社會語言學鼓要研究諾諾纜斃的損極方矗役。

醫擊並掛鞭繞範化的方面) ，也要研究聽話題黨的積種方面(

)。在〈語文聽投} 1992-1993 年開展的文學諾言當規範問題的討論

中，存在傾似的觀點。例如，在討論文章引用的賈平凹〈火紙〉開頭的一段話，就有

截然相反的兩種評價:

。在語

雖絆j之長幸言竹，皆壤，死死總吹著岩縫，繁衍輾;一少年將竹摺五il81章中，明

六倍地接下崖竄崑石鑫裹了，故7J就靜落亮亮的， ('象失攘的一輛彎月。

是一種甚麼風格 7)3 中認為， ít守j 、 f皆j 、「繁1rr J 、?摺五{盟章中j 、

「明六個地J 、「靜落亮亮j 、「先選j等用法不規範;社書纜、能掙{女學語言:遵循規

範與哭喊規範}4 卻認為這蛤用法「撤『好看j ，握有味道;相反，這段話假如完全規範

化，可能會像白開水那樣淡而無味，失去審美魅力」。前者認為這些用法是不規範

的，梭者認為這些用法是規範的。

q
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萃的學者在主張娶一分為二的閑時，艾圭亞能對具體問題謀販賣震活的態度。倒如，

呂冀守主、難昭銘〈當前棋譜規範能工作中的幾個問聽尹指出: ，我們可以把對現有規

範的突般分成?省益的步建峨j和?無益的突破J甫韻。語設工作者的任務就在於從不合現

有擺範的鐘韓說法中盡可章是讓確捕辨別出嗜接是有益的質礙，纜些是無攏的實霞，直在

進…步旗幟鮮明地肯定請者，推廣前妻;否定梭者，抵哥哥1Jf:愛誨。 J這顯書長是一分為三

的療制。但語文又時將指出， ，在處理語言運用中的具體問題時，一刀切下去控謂分

胡，思他很難散至!JJ 0 ，對於 f按規範』…頓的設法似乎不應該以 f嘗嘗嘗j為依據間雖然寬

佈罵不合境範'而歷該考聲喝一個 f考察鸝卜看看這些合平原則的說法般後能不能立

。

有不少學者在討論具體問纜繩採用不作繳盟主肯定和豆子站的態度。例如，在「較復

疲勞是否正確的討論中，張志去〈措設規範幸0，約姑俗肢j一一一提"接復接替j期多Iï恕的

討論談起戶認為，這種說法不是一館接無問題的說法，也不是一個完全錯誤的親

，不能全醋宵定和否窟。品叔摺{，恢t黨校轉j及其他)7認為， ，要聽誦不通和好不

好分開來談J 0 能「過不通j來違章， í缺一復疲勞j是j鍾的;從「奸不好j來藹，不好確定。

至於它的f前途如例，那就只能等哥哥騰了J 0 

由此精哦，學楷界對於語言發換中新出現的語法要象的態度在認議上還不太一

。在語法規籬化工作中除了規籃的和不規範的這顯種情況立外，是否應當承認攪範

與苦難於確吏的第三種情撓的存在?如果承認議第三種情況，黨當怎樣正確對待它立在

運用這種觀點來指擇當前的語法規範化工作?輝是值得研究的問題。

二、來認的發聲

我們認搗在語法規範化工作中應當承認章中閉狀態的存在。概括起來有 F列三個理

出。

第一，中語歡聽夫在客觀存在。語言總是不輯發展變化的。讓當培、呂叔湘〈現代

j要語規範問題〉正確指出: ，一個詞的錯會變了，一個祠的意義擴大戒縮小了，一餾新

的譜法格式;在掛擠舊的諸法格式了，這類事情是經常發生的。」譜法的變化雖然比語

、詞匯要少，能是能古代澳器對現代漢語，從五四運動到現在，畫5千宮一些醫化。揖

然諸法是發展變化的，那蜜意定有一個怎樣對待草種發展變龍的問題。這種發展欒化，

不可籠一閱始就可以一分為二地 d刀切，直分為規範的和不規範的兩頓，還可能有是

否規範不很精體的一額。塔正像人區分為劈人、女人一樣，是沒有爭議的，

陽人的存在;一夫當中區分為自去和黑手貨，啦是沒有爭論的，但還看黎明和黃昏的乎乎

5 (中親論文) 1985 年 2 獄。

6 (北京晚報) 1959 年 8 月 5 日。

7 (語文雜記)(上海:上海教干寄出版社， 1984 年) ，頁 123-12哇。
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在。這種中間狀態雖然不可能很大，但總是會有的，不承認它是不科學的，

客觀存在。甜甜規範化也是如此。倒如上文引用的自冀平等文章中提到的「很規範J

額的說法，數應當時中問狀態，如果把它轉華IJ媲觀的或不規範的任何一頓中去，都是

不捨當的。

第二，避免蠶護單史上的教詣。歷史上能混進不少是中醫狀態甚至接範的設法均

為不境範現象的錯說使定，後來的話吉實驗卻誰明是攪範的，不得不放黨原來的認搗

不規範的說法。例如， 1951 年 6 月 6 日〈人民日報〉社論〈正確地使用祖闊的語霄，為

語言的純潔和總康問門爭! }把「雙械J (械租械息)看作「濫用省自剖，而在中閣大臨的

減祖滅農、萬動中「變減j的說法經常見於報刊;而且還個縮略語也收入近年刷版的這方

，如李熙宗、孫蓮芬騙〈略譜子辦戶等。艾如〈語文經評選輯Y 在{前言〉中

指出，在磁還聽說f仔緝接查了這招百多樣報詐，理~汰了一軍分扣鵬汰的當中包括

f評得不J捨黨的j一額。這說明車來的f語文龍許J '有的喜得不椅話，在還輯出鑫持不

枚，等於為道控詩得不恰當的1靠自 。再從該書載的事分來瓏，能看評得錯誤

的情況。例如，該書認為， r弓之間主諧的分旬，主諾不可以承前者時j 。 這種說法就有

點武斷，間為主語不僅可以承前土話省峙，而且可以承前想譜、輸諧、黨語和其他成

分當時 c 關於這個問題，拙文〈拉圭詣承前省略}1O和呂叔湘〈模語句怯的靈活性}ll

。 近幾十年來，已經沒有人用這種觀點來判定句子的規範與否了。這

類鴿子很多。這都是不承認語言發展為報中的中摺狀態造成的。如樂承認中問狀態的

出境誤冉的?青撓了。自鈍，我們軍當承認中輯軟態的存在，遲免出現過

去誤抖的壁畫史教訕。

，有利於語法規範化工作的開展。所謂現代漢語語法規範化，說是根據現代

漢誰說腕的客觀規律，研究、囉窺視代總語語法的明確的一致的標准，並用這種標準

消除現代澳語譜法中存在的一些譜法錯誤。分開來說，現代糢鵲掛怯規範化包括一個

吾有授、兩餾ff:器。蘭提是以現代獲諾發展的客觀規律為依據，脫離或違反了這個客觀

'研搜出來的規範化標準嘉定可能是不科學的。一個任務是研究、確定現代漢語語

確的一致的標準，是提攪攤主子說進行譯法攪籠化;一聽任務是護照這種標擎清

除現代澳語中存在的語法錯誤，是從j有種方面進行語法規範化。怨聲我們從重論上聽

確承認語法燒範化中的中間狀蟬的存在，那麼，這種中謂狀態就屬於第一個任務範鸝

內的事情，也就是說，是屬於應當研究的範圍內的事情，喘不是第二個任務的事情，

悶為慨然擇準尚未確定，就無法用來消除語法錯誤。 ，對譜法規範化工作就

。因為承認中問狀態，就可以暫時不對它測定規範與否。我們可以用1言，

8 

9 

, 1986 年。

1959 年。

10 (首位草鞋論叢> 1980 年 3 惕。

11 (中關語文) 1986 年 1 賊。



72 中國話文通訊

tß可以不用它，而且可以集中力量讓行研究， i奪步得出科學的結論。謂對於規範與君子

毫無量是帥的問題，聞可以先較容易棉製訂樣灌，貫徹實施，投到預期的效果。

五、對待的方法

怎樣對待語法規範紀中的中間狀態?概括起來可作如下的表述:調查研究，

寬容，開展討論，看其發展。

藤先聲調查研哩。造就應當克報告然主籍的態度。持造種態度的人認為，

自然發展峙，它要蠻的時聽沒有人能叫它不臂，它不覺的時體沒有人能叫，它變，我們

只能聽其自然。這種觀點是做端錯攘的。在語法規範化工作中應當充分發揮語言戀家

的作罵。知於中閉狀態應當認真進行調查研霄，發詳細調查語言書實踐中的運用情況，

看透種語法格式去是否有特殊的表譯作用，是混為現代漢語所必需，龍主特尉要聽取譜

者的意見，特別是作家的意見。在廣語調查的華礎上，進行充分的研究，提出

…A個供大家討論的態議，要求後再退步完聲。

其次，態既要寬容。這個括南方富的內容。一是不要用舊有的規範來蜜語言發艘

中出現的新的語法格式。沒在古建破，沒有創新，諾言就不會發展。二是盡量能表達上

看新的語法格式是否有犧點。聽聞康有的語法格式選仔對比，體會新的譜法格式在表

違上的特殊作用。所謂寬容，就是要留有餘擋，不一棍子打死，盡最找出把所生

的原間，看能在展為積極的、健康的、規純的發展。

第三，有些問題可以有計割地開展討論。這是溫去的經採用過的方法 o {9l1紹，關

於「對賓fr~所至IJ之處......J用法是否攪範問題，吟詩…1980 年在〈中醫請女〉、〈天津懿

院學報〉、〈諾言研究與教舉〉、〈黎安師專學報〉、〈譜文教學}(j理變)等于IJ樹上閱展了

討論，黨、冕雖然不能完全一麓，能對問騁的解決是有蠢的。又如艷rt灰復疲勞j的討

1959-1961 年，復、是 19船…1985 年，討論得比較熱烈。對於者爭議的中間

狀態進行會計割的討論，可以引起大家的重說，對問題的認識更加深入，有利於科舉

地處理這額問題。

第屈，替其發膜。這是對於…些中鵲狀態的語法現象還持認真的調查研究，特別

是開展討論之後，仍然不能聽定其繞範與否的情況下採蝦的措蠅。所謂看其發展，不

是指撞地、自然主義地雷其發展，前是緣戰積極的措施，那繼續進行調查研究，看其

發展鱷勢，謀取有力的體墟，進步摸出規律，最後得出規範與在的結論。這樣得出的

結論，由於注意了現代漢語的客觀發展規律，總結了語語法格式的連串欖j咒，…般地

，是比較科學的。

闊、文學作品語叢中的中間妝態

文學作品語言的規範問題，爭論較侈的是起常搭配和無標點文字南方面的問題。



1996 年 12月第 40 期 73 

如果承認規範輿三外還有中鶴狀態，那麼事定會比較科學地廳理好這些問題。

首先智葫常搭配問題。應當說，脊些超常搭配是規範的，這投有甚麼爭論。如:

[ 1 ] 一聲輕重的嘆息之後，黑夜通束了寂靜。(議曉聲〈今夜有善巷戰雪封

[2 ] 天寒熱蜈凍成i求，

躁不住心頭的愛和憎。(反黨競〈送別})

[3] 我依然因愛戀會羹，

從此語音里接憑攘的棋醋。(詩希詩文依然間愛戀含蓋})

[4] r一年一次 ?J長辮子很有把握地悶。(主支生〈游渦))

[ 1 ]使用了比操舊事樁， [2] 用了拈主義辭格， [3] 用了移凳辭樁， [是]唱了惜代辭格，

都有比較明建黨的特陳衰達作用。有錯甜常重己搭明顯是不規範鈞。如前面觀的賈平的

〈大紙〉中的「將竹攝瓦爾革中，明六{盟主最j親屬於溫種j唐法，自為一般人不知讀他說的

是甚腥意思，要談不上甚麼?挺草草味道j了。至於起常搭配中的中摺狀態，大體有語種

情況。…是詞語輝配表達的內容間客觀實際不一致。如:

[ 5 ] 車纜杆上、指板上，雖著一擺轍眩汪汪的血和嫩綠的腦發。(莫言〈鷗梁禮))

f血J…般不會f藍汪汪j的， r腦糢j也不會是「嫩綠j的。二二是有意地盤反詞語的用法。

如:

[6 ] 樓梯下的一方髒造出一口小小的站，組中有一故報山，玲瓏剔透。(賈平凹〈自

藤;第夢護車))

一般地說，鞍山聽瘖章制「座山 了表示抱小梅件的聲詞「枚打不符合一般的

規定。借楚，文嘲作品是作家對客觀現實的主觀反映，在一定語境中，這種主觀色

、主觀形象充分體現了作者的審獎思想，取得獨特的表達效果。從這儸角度說，

兩種情況也體當是允許的。自鈍，實j辭中閉狀態，進一步調查研究，看其發展，再決

定規範與否，比較合適。

;再譯音無撐點文字。所謂無標點文字，一般揖文章中的某段成一段中的某些部分不

加標點。還是八十年代以束中園大陸興起的一種運用標點符號的方式。應當說，

不錯用標點符號，確實有積攝的表達作用。例如，表達急促的語流成急迫的4心情的關

單的調語或議實的詞語:

[7 ] …九八六年，時代的風螺忽東忽西忽南忽花殼、偏西南忽偏東在不停地飛轉。

(發曉聲〈雪城))

[8 ] 我又是了幾步，那聲音機關續…樣昨響了: r說你嗎說你哪說你哪......J (陳聽

功〈擊毛))
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這頭無標點文字，灘j晶體覺感受可以起到積臘的表講作用，有一定的勝辭效巢，有人

稱為「急語搖J 0 12 有的無標點文字讓讀者奔不捕停頓的地方，因而影嚮對內容的理

解，這應當是不規純的。如:

[9 J 售貨員如數家吟，氣都不喘: r高射梅撞機槍實也鵑花金校梅贈蟻奔月五話連

E朱a續打掌聲:驗總打九爐航天飛機花果山小翠紅樓十二釵西化才在攝理寬噴火鱉天雷

與光盤問先替人拉著花轉手在環拿手紅聽窩靜、玉屏樓大戰全詩攤社還拱丹追i喪

鐘黨天嚴老鼠蹺已變盒子吐、東天大飛天.，....J (張跌跌、桑嘩{突嚮))

作者本君、用無標點文字顯示「售貨員如數家悸，氣都不喘J的形象，個講者攔不轍，無

法了解這些花峙的名稱，因而連起碼要表濤的覺思也遠不到目的了。有的無標點文

，雖然借助於有關拘諾大體知道是甚麼意思，傲是有的地方從哪幸運停頓，卻令人揖

豫。例如:

[ 10 ]在法醫搞蠶豆fLj播時裝記黎的艱嘴巴黎鑫輯掩上的選錯巴黎的夜鵑質獎法餾佬玩

鐘先考?券}緝毒手大太揚先的集東先把聽學童藝館小巷體牆都照得蟻勃勃的禮上這

麼寫的。......讓有問爾卑斯山的自豪滑嚀~上的推館是一悶悶木麗別獸蟻前情

小羊腿雪由細嫩的歐洲小羊腿他說中關女人的皮膚好歐洲牛羊肉瞋嫩媽的王八

蛋怎麼把中關人和歐洲牛羊肉放在一組他反革鴨醉了酒反正都是肉反正講凹你

老小子閱本掉你要問法國你就帶著哉......(徐剛{夢巴黎))

還是寫一體散翻譯的中餾女青年拉法醫吾吾人鱷覺後夢想出麗的舟，心獨惜。

吃力，是否有讀撞的農壞作舟，值得研究。自龍應歸中問欲聾。

12 晃穗舊勢〈嚮論f無標點語句j存在的價值及其運用藝衛卜〈險跨海大學報) 1995 年 2 期。


